
GAZETA DE LA REGENCIA

DE ESPAÑA É INDIAS

DEL MARTES 20 DE NOVIEMBRE DE 1810.

ESPAÑA.

Diario de Tortosa.

Dia 24 de setiembre. Nuestra avanzada de la orilla del *Ebro* dió parte esta mañana de que por el camino de *Cherta* habia baxado una coluna de 250 caballos enemigos, escoltando 6 piezas de artillería con sus carros correspondientes. A las 11 se vió desde el castillo y otros puntos de la plaza, que salia dicho tren del arrabal de las *Roquetas*, tomando el camino de *Ulldacona*. El gobernador mandó que se le saludase con algunas bombas, y se executó con el mayor acierto, consiguiendo separar á los enemigos del camino, dispersarlos, y hacerles abandonar 3 piezas de artillería y algunos carros que se habian atollado en una laguna formada por la lluvia. Por la tarde volvieron, y á costa de mucho trabajo consiguieron sacar los cañones y carros, y siguieron su camino. — Las baterías del *Puente*, *Castillo*, *Temple*, *Quarteles*, *Tenaza* (1) y *Orleans*, tiraron muchas balas, bombas y granadas al convoy y coluna de caballería enemiga, y á la casa de *Verge* para acabarla de arruinar.

Dia 25. De las *Roquetas* salieron 4 carros con direccion á *Amposta*. — Los enemigos han trabajado detras de la casa de *Balaguer*. — Desde el *Perelló* se vino á esta plaza un cabo de esquadra enemigo de la division de *Mora*, y por la noche se pasó por la cabeza del puente otro soldado con su armamento: ámbos son rusos.

(1) *El verdadero nombre del fuerte llamado vulgarmente de la Tenaza, es el fuerte tenaz: nombre que se le dió de resultus de la obstinada resistencia que hizo en el sitio que sufrió la plaza durante la guerra de sucesion.*

Dia 26. Se ha observado que los enemigos hacian un espaldon á la derecha de la casa de *Montagut*, prolongándolo como unas 80 varas. — Se han visto entrar en el arrabal de las *Roquetas* 8 carros cargados de sacos, que subian por el camino de *Uldecona*, y salir por la tarde otros 12 para *Cherta*. Por la noche se oyó mucho ruido de carros que venian de este último pueblo á las *Roquetas*. — Por la mañana se pasó á nado por el rio un tambor frances, trayéndose el sable y las baquetas. — Los fuertes de la plaza hicieron fuego á las casas de *Giné* y de *Nabas*, y á los huertos de *Balaguer* y *Montagut*.

Dia 27. Nuestra avanzada de la izquierda observó que los carros que ayer subieron á *Cherta* volvian esta mañana á las *Roquetas*, de donde han salido otros 8 hácia *Cherta*. — La plaza dirigió sus fuegos á los huertos de *Giné* y *Montagut*, y á los espaldones enemigos.

Dia 28. Se han oido al anocheecer unos 50 cañonazos hácia *Uldecona*. Del *Mas del Bisbe* se han visto pasar 19 carros cargados de *Cherta* á las *Roquetas*. Las baterías han tirado á los huertos de *Giné* y *Furnier*, y á las zanjas de la izquierda.

Dia 29. A la una de la madrugada se pasó por la cabeza del puente un soldado del regimiento núm. 2, de nacion ruso, con sus armas. A las 9 de la noche, nuestros escuchas oyeron ruido de carruages por el camino de *Uldecona* con direccion á las *Roquetas*. — En la noche del 29 al 30 se arrojaron bastantes bombas á los arrabales de *Jesus* y las *Roquetas*, y á las obras enemigas del huerto de *Giné*.

Dia 30. Se han visto subir por el camino de *Uldecona* hácia las *Roquetas* alguna artillería, 6 carros de municiones, y como otros 20 cubiertos. — Por la noche se oyó ruido de carruages, al parecer de artillería, en el camino de *Cherta* á las *Roquetas*, y al mediodia se han visto caminar 22 carros vacíos de las *Roquetas* á *Cherta*. Tambien subió por el camino de *Uldecona* hacia los arrabales de *Jesus* y *Roquetas* un convoy de acémilas y carros cargados.

Dia 1.º de octubre. Los enemigos reforzaron por la noche las guardias de las zanjas con unos 400 hombres, que se retiraron sin que se advirtiera hubiesen hecho trabajo nuevo: por la mañana trabajaron un rato en el huerto de *Montagut*, donde tienen un campamento, que á causa de la arboleda no se habia descubierto hasta ahora. — Por la mañana se vieron subir de *Uldecona* hácia las *Roquetas* algunos carros

escoltados por caballería é infantería , á que se hizo fuego. Por la noche estuvieron pasando por espacio de 2 horas carruages hácia dicho arrabal , de donde á las 7 de la mañana salieron 25 carros. — Los fuertes dirigieron sus tiros al convoy de carros, á la casa de *Cotans*, huerto de *Montagut* y guardias de las zanjás. — Noticioso el gobernador de que los enemigos baxaban artillería de grueso calibre y algunos morteros desde *Cherta* á las *Roquetas*, pasó las órdenes correspondientes á todos los cuerpos para que esten prontos y acudan al punto que la necesidad exija.

Dia 2. A la una de la mañana salieron carros del enemigo de las *Roquetas* por el camino de *Cherta*. Del mismo sitio salieron 200 hombres hácia *Ulldecona*. — La avanzada del molino de *Soldevila* dió parte de que el enemigo habia colocado un cañon de á 4 á su frente en la misma orilla del rio, y que habia tirado varias veces á dicho molino. — Se hizo fuego á los trabajos del huerto de *Montagut*, guardias de las zanjás y coluna enemiga. — Por la tarde pasó revista el gobernador á la coluna de granaderos en la plaza de armas, donde fué herido gravemente un paisano que miraba la revista por una bala de fusil arrojada desde el campo enemigo.

Dia 3. A las 4 de la mañana, los enemigos situados en la primera zanja al frente de la cabeza del puente, dispararon tres fusilazos, y nos mataron un soldado é hirieron otro. Los fuertes hicieron fuego de cañon y obus á los trabajos del huerto de *Montagut*, á una coluna que pasó hácia *Ulldecona*, á las zanjás y á las casas de *Balaguer* y *Conegera*.

Dia 4. Por la noche se oyó ruido de carros en el arrabal de las *Roquetas*. Nuestras avanzadas avisaron que los enemigos hacian varias zanjás por la derecha del rio; que trabajaban dentro del canal de la *Torre* en tablazon, y que habian abierto dos troneras en direccion á la choza del destacamento que tenemos enfrente de la villa de *Amposta*. — Tambien vieron á las 6 y media de esta mañana baxar una pieza de artillería tirada por 4 mulas, y ocultarla en un cañaverál á orilla del rio por debaxo de dicha villa. El vigía de la casa de *Passanau* dió parte de que habian traído por el camino de *Ulldecona* con direccion á las *Roquetas* una pieza de artillería de pequeño calibre, escoltada por algunos caballos con un oficial. — Las baterías hicieron fuego á los huertos de *Bellet*, *Navas* y *Giné*, y á los grupos que se avistaron de enemigos.

Dia 5. En la descubierta solo se observó haberse arruinado la casa de *Balaguer*. — La plaza hizo fuego de todas clases, incluso el de metralla, á la misma casa de *Balaguer*, reunion de enemigos en el huerto de *Giné*, y carnicería de estos; y á las zanjás desde donde continuamente incomodan con su fusilería á los centinelas de la plaza de armas.

Dia 6. Nuestra avanzada en el *Mas del Bisbe* dió parte de que al amanecer de este dia 300 infantes y 10 caballos enemigos llegaron con sus descubiertas hasta dicho punto, y habiéndoles hecho fuego nuestra tropa, se retiraron. — Se tiraron algunas balas, palanquetas y granadas al huerto de la *Virgen del Cármen*, y á los que trabajaban á espaldas de la casa de *Balaguer*. — El gobernador ha publicado un bando para que desde el primer cañonazo que el enemigo dirija contra la plaza, esten abiertas las puertas de las casas dia y noche, y se tenga en ellas luz y tinas con agua para acudir á qualquier incendio, extrayendo todo combustible y tomando cada uno las medidas convenientes.

Dia 7. En la descubierta se advirtió que en el huerto de *Bellet* habian fabricado los enemigos una pared de ladrillo como de 2 varas de alta y 5 de larga, y terraplenado la pared de la derecha del huerto de la capilla de la *Virgen del Cármen*. — Desde el fuerte de la *Tenaza* se oyó en la madrugada mucho ruido de carruages, y se vieron baxar por el camino de *Cherta* á las *Roquetas* algunos carros. El destacamento del molino de *Soldevila* avisó de que los enemigos habian principiado á cortar la alameda que está enfrente de la barca. — Se hizo fuego á la casa de *Balaguer*, descubierta francesa, zanjás, casa de *Bellet*, y reunion de enemigos en el huerto de *Montagut*.

Dia 8. Se han visto pasar por el camino de *Ulldecona* con direccion á las *Roquetas* varias cargas de paja como otras veces en los dias anteriores. — La plaza hizo fuego de todas clases á los grupos de enemigos en las *Roquetas* é izquierda de la casa de *Meseguer*, á sus escuchas parapetadas en las ruinas, trabajos del huerto de *Montagut*, y parapeto construido en el huerto de la *Virgen del Cármen*.

Sevilla 6 de noviembre. El incendio del convento de San Francisco se extinguió el dia 2 por sí mismo, quedando arruinada la acera confinante de la calle de Catalanes, y la mayor parte de aquel vasto y precioso edificio.

El mismo dia entraron 8 carros de heridos por la calle de

Castilla, y el siguiente salieron 6 de municiones para el Ronquillo.—Mortier marchó con sus edecanes y alguna escolta á pasar revista á las tropas del mando de los generales Gazan y Girard, como lo hizo en las inmediaciones de Tocina, y volvió lastimándose de lo infinito que han perdido en Andalucía.

El propio dia llegó á esta ciudad D. Joaquin Sotelo, prefecto que fué de Xerez, á quien Soult ha concedido su jubilacion. Sotelo cuenta que ha sido de resultas de una contestacion muy acalorada con el expresado general, á quien dixo que si habia abrazado el partido frances, era porque creyó no seria tan injusto y tiránico. El sucesor es D. Joaquin Leandro Solís, que estaba nombrado tiempo ha prefecto de Badajoz.

El 4 salieron 400 infantes y 60 caballos para Sanlucar la mayor, donde se halla la division de Aremberg, y se reunen muchas tropas á las órdenes de los generales Gazan y Girard con 8 piezas de artillería. Parece que este cuerpo aguarda para moverse las noticias de Portugal, y el éxito de la campaña de Massena, cuya suerte empieza á dar mucho cuidado á nuestros opresores, aunque para desmentir los rumores que corren acerca de la arriesgada situacion de aquel mariscal, han echado la voz de que ha entrado en Lisboa despues de una batalla, en que dicen perdió 5000 hombres.

Una partida de patriotas se ha llevado de Alcalá del rio el ganado destinado para el abasto de esta ciudad: otra que dicen ser de 1500 hombres, se ha acercado á la villa del Arahal.—Se mandó en dias pasados que el camino desde Sevilla á Carmona se despejase por ámbos lados á la distancia de 200 varas, y á consecuencia se están cortando los olivares por donde atraviesa. Unos jornaleros que estaban trabajando en ello el dia 4, entre el Viso y Carmona, tuvieron que dexarlo, porque 4 hombres armados les amenazaron con la muerte si continuaban. En seguida se emboscaron los desconocidos, y mataron á 4 franceses que pasaban. A poco se presentó un sargento de la misma nacion con tres soldados: uno de estos fué muerto, los otros heridos, y el sargento con el brazo roto pudo escapar por la ligereza de su caballo.

El dia 5 corrió la voz de que un cuerpo de tropas valencianas habia ocupado el 29 de octubre á Madrid. No parece verosímil; pero es cierto que desde 13 del mismo no se ha recibido correo alguno de Madrid en Sevilla; y que esto tiene desazonados á nuestros enemigos. Los pasajeros cuentan que en la Mancha hay pocos franceses y muchas guerrillas

de patriotas, y que de Sierramorena acá discurren tambien algunas. — Respecto de Granada, Jaen y Malaga se padece igualmente mucha falta de noticias.

Se prepara un convoy para Madrid en que van muchos españoles partidarios de los franceses. Dos mil de estos, mitad infantería y mitad caballería, repartidos en varios destacamentos, guarnecen el camino militar de aquí á Córdoba, en cuya ciudad y sus cercanías hay 4000 infantes y 100 caballos.

Dicen que Soult no volverá á Sevilla, y que ha manifestado pocas esperanzas de que se consiga la conquista de Cádiz. Sin embargo no cesan los preparativos; y en Sanlucar de Barrameda se está construyendo gran número de barcas cañoneras, para lo qual se ocupan mas de 80 carretas en llevar madera desde Villamanrique hasta el embarcadero del caño de las nueve suertes.

Con el mismo objeto se fomenta la fabrica de salitre en los pueblos de la provincia, ofreciendo pagarlo de contado, en metálico y á mayor precio que hasta el presente: ofresen tambien un sobreprecio á los que presenten grandes cantidades, y aumentarlo á proporcion que se aumenten las cantidades de salitre presentadas, hasta la de 500 arrobas. Pero se han guardado bien de decir que quieren el salitre para hacer la pólvora de que escasean; y teniendo quizá á los sevillanos por tan rudos que ignoren el uso á que se destina aquel ingrediente, dicen en tono de sencillez que estas disposiciones se toman *con el objeto de fomentar la elaboracion del salitre, tan útil á las artes, á la medicina y otros usos públicos y domésticos, como con el fin de radicar su labor en cada pueblo, y de proporcionar á los labradores una industria, que dedicándose á ella con sus familias en las horas que les dexen libres las faenas de la agricultura, puede facilitarles un lucro que les ayude á su manutencion.* Así se explica la gazeta de Sevilla de 2 de octubre.

Ayamonte 15 de noviembre. En los acantonamientos del ejército frances inmediatos á la bahía de Cádiz se celebró á principios de este mes con salvas y luminarias la toma de Lisboa por Massena, que se suponía haberse verificado el 1.º del mismo. Es difícil abusar con mayor descaro de la credulidad agena. Entre tanto, según escriben de uno de aquellos pueblos, los gefes franceses han conseguido estancar de tal modo las noticias y comunicaciones, que no solo los españoles

sino aun los franceses mismos ignoran absolutamente el estado de las cosas públicas en otras provincias.

Don Antonio Ximenez de Lorite, subprefecto de Sanlúcar por los franceses, fué cogido por nuestras partidas junto á Gibráleon, y conducido á esta ciudad, desde donde ha sido remitido á Cádiz. Quando llegó la noticia de su prision á Sevilla, manifestando algunos afrancesados solicitud por la persona de Lorite, los alentó el prefecto Aranza, diciéndoles que se habia escrito á los *amigos de Ayamonte* para que no se le llevase á Cádiz, y que descuidasen de su suerte. No contento con esto, reprendió con aspereza al provisor porque habia dado á otra persona una administracion ó comision que Lorite tenia anteriormente. Pero á pesar de todos los artificios la verdad se demuestra por los mismos hechos, y los agentes franceses no logran, ni desacreditar á los gefes españoles ni alucinar á los pueblos oprimidos.

Las fuerzas sutiles que los franceses habian aprestado en Sevilla y Sanlúcar, han podido, favorecidas de varios accidentes y á costa de dos lanchas perdidas en el viage, penetrar hasta el puerto de Sta. María. Nuestros enemigos esperan ó aparentan esperar grandes resultados de esta operacion: nosotros creemos que solo sacarán pérdidas, gastos y desengaños; y si intentasen alguna cosa, debemos descansar sobre la superioridad inmensa en cantidad y calidad de la flotilla española auxiliada por la británica, y esperar que las *anfarronadas* de nuestros enemigos se conviertan en confusion é ignominia suya.

CADIZ 19 DE NOVIEMBRE.

Reales decretos.

Habiendo las Cortes generales y extraordinarias nombrado por uno de los individuos del Consejo de Regencia á D. Gabriel Ciscar, secretario que era de estado y del despacho de marina; ha venido el Consejo de Regencia en nombre del rey nuestro Sr. D. FERNANDO VII, en habilitar para la firma y despacho de los negocios de la secretaria de marina á D. José Vazquez Figueroa, oficial mayor de la misma secretaria. Tendreislo entendido y dispondreis lo conveniente á su cumplimiento. --- *Pedro de Agar*, presidente --- *El marques del Castelar*. --- *José Maria Puig* --- En la real Isla de Leon á 1.º de noviembre de 1810. --- A D. Eusebio de Bardaxi y Azara ---

Habiendo resuelto el Consejo de Regencia de España é Indias en nombre del Rey nuestro Señor D. FERNANDO VII, habilitar para el despacho y firma de los asuntos de la secretaria de estado, y del despacho de ha-

cienda de España, que tenia á su cargo el secretario del de gracia y justicia D. Nicolas María de Sierra, á D. José Company; lo tendreis entendido, y dispondreis lo conveniente á su cumplimiento. — *Pedro de Agar*, presidente. — *El marques del Castelar*. — *José Maria Puig*. — En la real Isla de Leon á 13 de noviembre de 1810. A D. Eusebio Bardaxi y Azara.

Catecismo político para instruccion del pueblo español. Este quadernito, cuya publicacion han retardado varios incidentes ocurridos en la imprenta real, contiene la explicacion de los objetos mas comunes, y digamoslo así, mas visibles de la ciencia política y del derecho público: y se ha procurado escribir con la mayor claridad posible, para que todo el mundo comprehenda su doctrina, así como á todo el mundo le interesa saberla. Se divide en ocho capítulos: el primero *es de las córtes*: el segundo *de la soberanía*: el tercero *de los tres poderes legislativo, ejecutivo y judicial*: el cuarto *del gobierno*: el quinto *del rey*: el sexto *de la ley*: el séptimo *de la libertad*; y el octavo *de la propiedad*. Se vende en el despacho de la imprenta real, y en la librería de Pajares, calle Ancha, á 4 rs.

La Constitucion de España, forjada en Bayona, puesta en canciones de música conocida &c. Se vende en los puestos del conciso y del diario, á 2 reales.

Continúan los donativos de la Nueva-Vizcaya.

Compañía IV volante. Capitan D. Andres Mateos, 40 ps. fs. Teniente D. José Uribe, 8. Id. D. Manuel Perú, 8. Alferez D. José Ordaz, 10. Id. D. Agustin Ceballos. 15 Capellan Fr. Bernardo Rincon, 25. Sargentos, cabos y soldados, 401 y 2 rs. --- *Ciudad de Durango.* El gobernador-intendente, brigadier D. Bernardo Bonavia, 500. El asesor de la intendencia D. Angel Pinilla, 75. D. Andres Herrera, contador de la aduana, 15. El factor D. Juan Bautista Ugarte, 150. El ministro contador D. Pedro Pló, 25. El tesorero interino D. Rafael Ahumada, 20. El conde del Valle del Suchil 1000. D. José Matos, 75. D. Joaquín Amezaiga, 50. D. José Castro y Ortega, 50. D. Felipe Lopez Negrete y su hijo, 500. D. Pedro del Campo y Montes, 50. D. Juan José Zambrano, 500. D. Antonio Izurrieta, 500. D. Cayetano Muns, 15. D. José Guerrero 15. D. Juan Manuel de Asanzalo, 15. D. Antonio Gurruchategui, 35. D. Manuel Gutierrez 35. D. Antonio Landa 50. D. Francisco Pascual Roldan, 50. D. José Ignacio Yarto, 150. D. Francisco Elorriaga, 20. D. Joaquin Laurenzana, 100. D. Joaquin Benitez, 300. D. Agustin Revilla, 50.
(Se continuará)